Honduras ante todo y sobre todo

ANGUAR

Conciliación Democrática Hondureña

Año I

Director: Lic. Antonio Madrid h. San Pedro Sula, Honduras, C. A., Septiembre 24 de-1946

No. 14

DEMOCRACIA Y LEGISLACION

Sección Editorial

CONQUISTAR LA LIBERTAD DESPUES....?



STA es la gran decisión y la gran interrogación pie en Honduras por más que trados por esta intensa marea en la vida política de Honduras. El 80% de les; este problema nació con de Promisión. la opinión pública sabe que obtener la libertad es un el establecimiento de las emimperativo no sólo factible sino necesario. Les hombres en el Poder Público que conocen esta realidad El obrero hondureño es el quedaron aquí para siempre saben y sienten que es un objetivo includible del mismo campesino que empo- víctimas del paludismo o del

pueblo hondureño.

Para nosotros que vemos esta situación con serenidad imperturbable, sin ofuscamientos, sin arrebatos ni pasiones, la agonía de la Dictadura no tiene hasta el profesional y el co- en su antiguo ambiente feudal, ya remedio, pero también sabemos que la muerte de merciante que por una u otra se radicó para siempre y ligó la Dictadura no resuelve el grave problema político

Hay grandes núcleos de la ciudadanía en quiegica sólo sienten que lo único que necesita Honduras es quebrar la Dictadura sin miserica di a la milla de la mill nes la injusticia de la Dictadura ha mordido tan gica sólo sienten que lo único que necesita Honduras ras; millares de hombres ve- Honduras, y su número au eso se les puede tildar a estes es quebrar la Dictadura sin misericordia.

Pero sea nían a la Costa Norte en bus menta en la misma proporción países de comunistas. mos francos llamando toda la serenidad a nuestro espíritu. Pensemos como buenos hondureños antes que sólo como víctimas de la Dictadura y confesemos que Honduras no resuelve su problema al sólo terminar la Dictadura.

Terminar la Dictadura sólo es la mitad exacta del problema, la otra mitad es tan necesaria y fundamental que si no se realiza, Honduras y con ella todos los hondureños, seguiremos siendo defraudados; el sólo hecho de quitarle las cadenas a un esclavo no significa que la esclavitud está abolida, para abolirla y abatirla es necesario destruir el espíritu del esclavismo. Si después de terminada la Dictadura llegaran al poder hondureños emponzoñados por el odio, ofuscados por la pasión del viejo sectarismo, corrompidos por todos los vicios de la política hondureña tradicional, sedientos de venganzas por todo el sufri-miento que les ha inflingido la Dictadura, entonces Honduras no habrá ganado nada, absolutamente nada duras no es un solo ser, sino con romper la Dictadura, porque demostraríamos que tantos años de vida inconstitucional, de persecuciones, de venganzas personales, de destierro y cárcel, de dis tracción de los fondos públicos para objetivos que no benefician al pueblo sino al grupo en el Poder, de ineptitud administrativa, demostraríamos que toda esa ignominia no ha sido ni suficiente ni capaz para que surja la verdad del error, lo constructivo de lo destructivo, lo digno de lo ominoso; entonces no habríamos hecho más que caer en el otro extremo, es decir, en cambiar de amos, de mandones arbitrarios, y veríamos con dolor cómo otra fracción de la familia ciencia en términos sencillos zar su agremiación, para aspi- estrecha hermandad en hondureña comenzaria el calvario de las mismas in Podemos elevar con rapidez político-social; exigiendo prin- nómicos, educacionales, alijusticias que venimos condenando.

Los hondureños que de buena fé, pero ofuscados pero adormecida de nuestro tradicionales en sus prograpor toda la maldad de este régimen, creen que es pueblo. tamos salvados al sólo desaparecer la Dictadura se

A propósito del Proyecto de Ley de Accidentes Elaborado por el Licdo. Antonio Madrid p.

democracia real y eficaz, no un salario que sólo las comque protejan al trabajador. capacidad de pagar. democracia auténtica son am- cuantos meses y regresaba a pliamente reconocidos pliamente reconocidos por cultivar su parcela, a montar igual los derechos de todas las un taller artesanal o a iniciar clases sociales.

presas inversionistas en el país. der su trabajo a una empresa. presas proporcionaban.

Recuèrdese el éxodo de los

tenemos en Honduras leyes pañías bananeras estaban en La ma Porque entendemos que en una yor parte venía a trabajar unos un pequeño negocio. No po-El problema obrero está en cos salvadoreños fueron arraslo nieguen las esferas oficia humana que invadia la Tierra

> Pero no todos podían re gresar a sus hogares, muchos

campesinos pobres en la se-menor escala, se verificó en antes de la revolución rusa de gunda y tercera década de estrelación con las empresas mi-

Como no hemos tenido una ca de oportunidad para ganar en que aumentan las inversiones de las grandes empresas. Desde luego de ninguna manera condenamos ni culpamos a las empreses por nuestro modo feudal de vida; nuestra si tuación es una etapa inevitable dentro de la ley del progreso. Lo que condenamos y lamentamos es el abandono y el olvido en que están los miles de hombres, mujeres y niños que no tienen otro medio de vida que su fuerza de trabajo.

El reclamo para que se recoozcan los derechos de este numeroso sector de hondureños no es ni puede ser comunismo por más que los perversos enemigos del trabajador hondureño se empeñan en hacerlo creer. Inglaterra, Francia y los Estados Unidos, que porazón se ven obligados a ven-su vida al trabajo que las em idemos tomar como ejemplos de países democráticos, tuvie-Un proceso igual aunque en ron legislación obrera mucho 1917. México tambièn tiene una legislación obrera lo mis-Asi nacio la clase obrera en mo que Costa Rica y no por

La sociedad hondureña, así como la de todos los países de la América Latina aspira a liquidar el modo feudal de vida para instaurar el sistema capitalista sobre bases de autèntica democracia y de justicia social, lo que implica el reconocimiento pleno de los derechos de los trabajadores, mo adolescente ha probado los nacionales. Podemos organizar pues no puede negarse que este sector de la Nación tiene nues prominuos con tedas nuestras managentas y comercio necesidades particulares y es-sus consecuencias; ha adoptado de magêra que no existan los pecíficas. Nuestro partido que

Pasa a la 4a. Pàg.

frutos prohibidos maios ideales que la por senderos oscuros hacia fangos y abismos. Pero como a todo adolescente, se le debe perdonar sus faltas en la esperanza de que la experinecia le sirva de escarmiento. Mas aquí termina el símil, porque Honque un conjunto de inteligencias, ora acordes ora opuestas, basta un resurgimiento espiritual para cambiar los despaís. Queriéndolo, tinos del podemos enderezar a Honduras, cambiando su vacilante paso por una marcha erguida hacia un porvenir dingno de

periódicos, òrganos educativos funciones distintas. que esparzan ciencia y conpor cada rincón de la Patria. rar al reclamo de la evolución inconfundibles problemas ecoasombrosa la mentalidad agil cipios avanzados a los partidos menticios sanitarios, etc.

podemos destruirla. Necesi- con los nuevos partidos que poren a un futuro de grandetamos que cada hondureño ya los tienen en sus progra-

Posee Honduras la cualidad los problemas de su oficio: que de ser un país joven, apenas sepa pensar y nos ayude así a llegado a su adolescencia; y co-resolver nuestros problemas con todas nuestras indiretrias y comercio

Pasa a la 4a pag.

RUIA OBRERA

Asociaciones de Trabajadores

En esta hora critica de la este modo poder reclamar su deben reaccionar con fuerza, iniciando organizaciones, para estudiar y darse cuenta cabal denuestros problemas sociales, haciéndolo bajo sistemas libres dores del campo del orgullo; veamos... v generosos que resulten de la fábrica, para Podemos hacer de nuetros la voluntad de agruparse en la personalidad.

nación, las clases trabajadoras realización cuando estén en el

Que se sea divididos, aspectos cultural es los tabajadel taller y a Darezca rabajado con un concepto provio La clace obrera debe empe- su destino, al encontra su

Es una necesidad nacional mas a desarrollar en el gobier- la asociación de la masas tra-Hay en Honduras pobreza: no de la nación, cooperando bajadoras, para que se incor-

Pasa a la 4a. pág.

Pasa a la 4a. Pág. sepa trabajar con técnica en mas de gobierno, para de l

Debemes pensar siempre como buenos hondureños y no como victimas ofuscadas. PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO.

-:- Valle de Angeles, Pueblo de Inenarrables -:-Recuerdos, Quiere su Carretera

LOS actuales momentos tros, de aquí a la capital, tán haciendo pensar a to el camino que está en servisalir de ella, y, al no po- lometros; este tramo de situación.

resca población de "Valle al respecto. de Angeles", duerme el y si bien es cierto q' en mâs necesidades de la vida, y de una ocasión la hemos empiezan las preocupacio hecho surgir, ha sido para nes. "Valle de Angeles", verla en el instante dolo pueblo rico inmensamente todas las personas que tengan nues rosamente agonizar; esto rico por naturaleza, siente es lo que siempre obliga hoy la necesidad de su a continuar en la pendien ramal de carretera; y en' te resbaladiza, cuya sima tonces no solamente noso es siempre el sepulcro de tros habremos cambiado los pueblos, quedándonos de vida, sino que podemos tan sólo, indeleblemente ofreces nuestras riquezas; grabados, los itristes re- pues tiene este bello pue'

pertado

de crisis mundial, es- pudiendo utilizar casi todo dos los pueblos y a todas cio, pues a lo sumo habrá Semanario Organo del "Parlas personas, la manera de que romper de 4 a 6 ki' tido Democrático Hondureño" der remediar del todo el carretera, ha sido ya visto mal, a lo menos aliviar la por algunos de nuestros Jefe de Redacción: ingenieros, habiendo dado Hace años que la pinto ellos opiniones favorables

Ahora bien, ha l'egado Redactores: Dres.

l vida a los pueblos. Más de una vez se ha otros más; a propósito, mensa gratitud.

INDICATOR VANGUARDIA

Lic .Antonio Madrid h.

Dr. José Antonio Bobadilla Administrador:

Dr. Ramòn Rosa Figueroa h.

Partido Democrático Hondureño

Suscripción mensual L 0.50 Número suelto L 0.15 Número atrasado L 0.20

ALMA LATINA

nen más mérito, que el de ron acuñados, en nuestro para vagar a su placer en Valle de Angeles, para ser dictadas por el corazón. "Valle de Angeles" en la capital. Tiene entre de pinares, y, por aquellas
la pintoresca población de serrapías, llanuras y monverdes campiñas cruzadas carretera de "Valle de dido constatar cómo se los ángeles del sueño de-Angeles" no habrá volun- están exportando a Estados rraman en la mente, como tad que se rebele a cul- Unidos, las maderas de para hacernos esperar, un minar generosamente una Honduras. He aquí, pues, mundo mejor. El terreno obra que es de trascen· la urnente necesidad de es extenso y casi plano, dental utilidad para una nuestro ramal de carretera, así es que, como hemos gran sección del departa pues son las vías de co'idicho ya, puede asentarse mento de Francisco Mo municación las que dan en el Valle una población feliz, rica y próspera, a "Valle de Angeles", es- Ojalà mi voz repercuta este lugar dotado tan próte rincór ar nable que tam- en el ánimo de los valleños digamente por la natura-bien quiere vivir, ha des- y no olvidemos que nuestro leza, debe estarle reservaun profundo pueblo es digno de mejor do un gran destino en lo targo, lo que nos suerte; pues lo vaticinaron porvenir. En el "Valle de obliga hi and no callar los ya, hombres como aquel Angeles" todo sonríe, todo sacudimient de vibrantes de patriota Dr. Marco Aure respira vida y placer; nolio Soto, Ramón Rosa y sotros tenemos por él, in-

que, el que escribe hoy el pueblo una cooporación guido y persiga siempre nuestra, de cohesión moral, rial e intelectual de Valle enérgico; y es del núcleo

este punto de vista, verán tades, trabajemos todos por los amables lectores la que el Trianón Florido de enorme importancia que otros tiempos, resurja a su tiene esta población; y es vida económica y cultural; esta también la razón para en este momento nos pide estas líneas, haya perse decidida, pues es la hora el progreso moral, mate de prestar nuestro apoyo Dr. Gilberto Osorio Contreras de Angeles. Darán, no de hombres entusiastas, de dudamos, buena acogida a donde el pueblo algo essueño de los justos, casi el momento en que empe Mario C. Rivas, Rodolfo Pastor nuestras líneas, y, podamos pera; recordemos que está sólo por falta de iniciativa, zamos a sentir las distintas Zelaya Ing.Antonio Bográn h. así, continuar con nuestro Hamado a ser uno de los tema, la «Carretera de Va- primeros en el departalle de Angeles», que es un mento, por su topografía; manifiesto anhelo del pue por su extensión de tierra, ble, expresado ya por la su fronda es ubérima, su prensa, en diferentes oca tierra toda de pan llevar, y en fin que por su bello Mucho tiempo hace que panorama, encanta a todos en nuestro simpático pue- cuantos nos visitan, y un blo de Valle de Angeles pueblo que apenas cuenta estamos esperando que nos con 80 años de vida aullegue el progreso, y cada tónoma, por lo que rela' día como que lo vemos tivamente, es joven, y por cuerdos y amargos desen blo, minas ricas, capaces se desvanecen entre el ver alejarse más y más; razón lo que asiste derecho a l de dar trabajo a más de de obscuro de lejanos pi por lo que algunos pesi- esperar algo más, mucho Sin embargo, ihenos a mil hondureños, pues en nares, y el zafirino azul de simistas creen, que esta más, y, porque tiene entre qui de nuevo, hoy con ma- el corto tiempo que se un cielo limpio sereno y mos condenados ya a vivir sus hijos hombres, reflecyores brios y alentados explotaron, produjeron la brillante. "Valle de An- en perpetua decadencia; y tores de ideal, con pecho siempre de buenos propó- halagadora suma de más geles" si los hubiera, no para demostrar lo contra- de cristal de roca, y, que sitos, escribiendo estas cor- de dos MILLONES de dudamos que habitarían rio muy atentamente exci- animados de sanos propótas líneas, las que no tie- pesos, los cuales casi fue aquella mansión deliciosa to a tedos los hijos de sitos, están dispuestos a

Pasa a la 3a. Páq.

los jazmines, intenta hoy en vuelco de resurrección, incorporarse al ritmo de la vida, uniéndose por medio do la carretera directamente a la capital; y deras preciosas, para las desde este punto de vista y de las venturosas pro vecciones que sugiere la momento actual hemos por rentes y vaporosas que sugiere la momento actual de acuerdo con los atentamente a las personas que estén de acuerdo con los principios y objetivos de dicho partido, que deseen cooperar con el a su realización y adherirse al indicado partido, que deseen cooperar con el a su realización y adherirse al indicado partido, que deseen cooperar con el a su realización y adherirse al indicado partido, que deseen cooperar con el a su realización y adherirse al indicado partido, que deseen cooperar con el a su realización y adherirse al indicado partido, que deseen cooperar con el a su realiz

yecciones que sugiere la momento actual hemos po' rentes y vaporosas que PORQUE HONDURAS ESTÉ ANTES Y POR ENCIMA DE carretera de "Valle de dido constatar cómo se los ángeles del sueño de TODO, POR LA CONCILIACION DI MOCRATICA HONDUREÑA

Partido Democrático Hondureño.

CEDULA DE ADHESION E IDENTIFICACION COMO MIEMBRO DEL PARTIDO DEMOCRATICO HONDURENO

	Nombre y apellido
	Edad
	Residencia y Vecindario
	Oficio o Profesión
ı	
	Firma del Correligionario

»Vanguardia» ruega a sus Suscriptores y Agentes Hacer saber proyectado el ramal de refiriéndose a nuestro pue Al reproducir nosotros al Dr. Gilberto Osorio Contreras, Administrador de carretera que pasando por blo, el Dr. Soto dijo: estos párrafos de la bella este semanario, cualquier irregularidad en el recibo

el pueblo de Santa Lucía, habrá de ponernos en rápido contacto con la cadida y sonriente, el pano Dr. Soto, ex-Presidente de del periódico para tratar de satisfacer su reclamo.

TAMBIEN EXCITA A SUS AGENTES inpido contacto con la cadida y sonriente, el pano Dr. Soto, ex-Presidente de dicarle si han estado recibiendo los paquetes de pepital, ramal que a lo sumo rama es encantador; vastos Henduras, lo hacemos con riódicos enviados y remitir al señor Administrador los distará unos 32 kilóme-horizontes se confunden o verdadero orgullo; y desde fondos que hayan recaudado. MUCHAS GRACIAS

Los dolores y sufrimientos que soporta el pueblo hondureño, deben servirle para evitarle a toda costa que el orígen de ellos se repita.—Partido Democrático Hondureño.

Valle de Angeles Pueblo de Inenarrables....

Viene de la 2a. Pág.

sacrificarlo todo porque es tsentir la necesidad de reclama el concurso de tota población no languidez- ellas. ca, no se extinga, es decir,

y absurdos, que siempre la capital, sería de 32 ki detienen la marcha de los lómetros, recorrido que ha' generosidad y las esperan' pudiendo utilizar el camicarretera que nos pondrá en el intermedio del trapor el lugar llamado Las carretera. Cañadas, pues es por allí por donde pueden entrar ca' miones de gran tonelaje, y son las arterias q' dan vida como la extracción de pro la los pueblos y traen consipor que se haga la carre buenos elementos; recortera; pues en más de una demos que es una cabece- ministro general el gran esocasión se ha podido com ra de Distrito, con más de probar, que el tráfico a San Juancito de la capital, no se ha podido establecer bien, no por falta de ne gocio, sino por deficiencias en la carretera por obra de mandantismo en agua, a ningún otro pueblo; y si aquel gran estadista hubieen la carretera por obra quinaria; por su orografía aquel gran estadista hubie- haber besado apasionada- sentido, es un acto de tiradel terreno, comprobando es bastante montañoso y esto, ya por el turismo en sus montañas hay va-Es de sentirse que haya riadas y abundantes ma mos trabajado mútilmente, deras preciosas, para las con el ramal de carretera cuales hay buen mercado, de aquí a San Juaneito, razón por la que aprove-pues las maderas que cons, chando esta oportunidad, tituyen, nuestra mayor ri dejamos consignada aquí, construyó todo y se echaqueza, jamás hubieran sa como hijos de Valle de ron las bases para lo que lido por allí; y como tene angeles, nuestra más enér vino después, en aquella financia de 1879 a 1883 que mos la firme creencia que gica protesta, a fin de que época de 1879 a 1883 que en no lejano día serán las se le ponga el cese al des abarca los dos períodos admaderas de Valle de Anticuaje de nuestros bosques ministrativos del Dr. Soto: geles las que llenarán las de pino, pues es lastimoso Valle de Angeles, tué el rinnecesidades de la capital, ver destruir los pinares de las appioses labores oficiones de la capital, ver destruir los pinares de las appioses labores oficiones de la capital, ver destruir los pinares de las appioses labores oficiones de la capital, ver destruir los pinares de la capital, ver de la dada su abundancia, hay que adornan y embellesen de las enojosas labores ofimaderas para instalar mu' chos aserraderos; también beneficio: esto es, no pen' tenemos grandes vetas de cal de la más alta calidad, buenas y abundantes vetas de piedras de cantería, muchas vetas de barro par la fabricación de ladri llo y teja; y muchas otras otras cosas de gran impor la parte mineralogica tristeza. En este sitio predidente dilecto por aquel insigne patriota Dr. Marco Aurepatriota Dr. Marco Aurepatriota Dr. Marco Aurepatriota Dr. Marco Aurepatriota Dr. Veamos pues, se en un arroyo, su baño pretensión de valleño, repifavorito, la casa que sirvió to que es el pueblo más hando accionta de accionta otras cosas de gran impor to que es el pueblo más betancia, que describiremos llo y más rico; es por eso En fin, los prados en donde

El tramo de carretera de para mí la palabra «hom-|que hacemos alusión ya ha bre» encierra [un excelso sido estudiado por inge resúmen de cerebro y alma, nieros. Sólo ha faltado un fin noble y fecundo, llegar a la realidad de los una síntesis de fuerza tras- hechos, teniendo la creen cendental, una alta con cia de que con poco tra' densación de ideas y de bajo y buena voluntad de energías; es ésta, pues, la parte de todos los valleños: fundamental razón, para y la cooperación del go que yo excite hoy a los bierno nuestro proyecto se tas de donde algo se espera. hijos de Valle de Angeles. cristalizará pronto en una Principiaremos por des' verdadera realidad. Sin te' terrar del ambiente social, mor de equivocarnos la amamos sus diátanas y crislos prejuicios, superticiones mayor distancia de ésta a pueblos, y no burlemos la ría un carro en una hora; rios, como ama el cóndor los zas de cuantos puedan no en uso, haciéndole li nes inetables experimenta contribuir con nosotros; y geras reparaciones; han lleasí podremos darle prefetigado carros ya sin haber rente atención al ramal de carretera; también tenemos en rápido contacto con la vecto del pueblo de Santa capital, pasando por San' Lucia el cual siempre ha dad que muy pronto ha de ta Lucía, como ya dijimos; estado y estará dispuesto llegar para mi, como para pues apenaz serán unos 4 a contribuir con nosotros, todos llega y mucho antes o 6 kilómetros, lo que se ya que también será bene- que cuando se le espera, el romperá de cerro, yéndose ficiado con este ramal de tiempo en que la vida no ha

> Tomemos en cuenta que las vías de comunicación esta población sin ningún sar en el futuro.

dos sus buenos hijos y más que todo porque está afrontando difíciles problemas pero los cuales con buena voluntad pueden llevarse a feliz término; de lo contrario sería cosa triste defraudar una esperanza o marchitarla en flor, cuando tan sólo pocos estuerzos de voluntad se necesitan; es del núcleo de hombres entusias-

Los que hemos nacido y vivido en Valle de Angeles, talinas fuentes, sus azuladas | montañas, sus tapisadas sabanas, sus pinares centenaaires. ¿Cuántas impresioel alma con estas cosas? Es preciso que se escriban antes que se abandonen del todo, para que confiadas al papel puedan otra vez encontrarse, porque si es verde ser sino recuerdos.

Valle de Angeles fue en un tiempo una especie de Trianón Florido de nuestro siempre bien recordado y haber sido nuestra suerte, porque este bello pueblo, fue siempre su elegido pa**ra** capital de la república.

En aquella época de reorganización plena, de grandes iniciativas donde se ciales, sitio donde olvida el alma el peso de sus dolores y donde se disipa ante los

Directorio Profesional

DE SAN PEDRO SULA

MEDICOS Y CIRUJANOS.

Rodolfo Pastor Zelaya Mario C. Rivas

José Antonio Bobadilla Gilberto Osorio Contreras Rodrigo Barahona

Victoriano Echeverry

Ramón Rosa Figueroa h.

DENTISTAS: Tulio A. Buezo.

INGENIEROS Antonio Bográn h. FARMACEUTICO. Román Pineda F.

ABOGADOS Y NOTARIOS. Antonio Madrid h. Francisco Ruiz Paz

> ARQUITECTOS. Antonio Ruiz Paz.

A. Martínez M.

-:- S U SASTRE -:

Suscribase y Anuncie en Vanguardia

CONTRIBUYA ASI A SU SOSTENIMIENTO y a la reasiempre bien recordado y lización de los principios y programa de gobierno del PAR-nunca olvidado Presidente TIDO DEMOCRATICO HONDURENO, QUE ES INDEPENductos sería la que nos beneficiaría, es por donde de ideas y procedimientos, de ideas y procedimientos, de aquel que con tino políde sus miembros, para poder tratar imparcialmente los pues vendrán nuevos y tico fue el precursor de la problemas nacionales.

La carre de mada al implantamiento de una Democracia

nueva Honduras; y de su Contribuya de ess modo al implantamiento de una Democracia ministro general el gran es-critor Ramón Rosa; he HONDURENO.

a la lectura de buenos libros fren, se quejan, e impedir y en las noches, cabe el cie- sus quejidos en vez de relo estrellado, después, de mediar el mal, es un contrara vivido más, otra debía mente los labios fragantes nía, que agrava el mal y

ojos, densas tinieblas de pinos centenarios; y hoy que los vió nac Por la parte mineralógica tristeza. En este sitio pre- que somos hombres corres-

de las cortesanas, se entre- obliga a continuar en la gaban los poetas a recitar- pendiente resbaladiza, cuya les. Valle de Angeles fue sima, ya dijimos, es el se-el Trianón de aquellos días, pulcro de los pueblos. Sin donde la literatura, el amor duda los espíritus de aquey los negocios públicos, se llos hombres nos han venido hermanaban en intimo con- hoy a despertar del protunsorcio, para construir las do sueño en que estábamos, bases de la nueva Repúbli- y correspondiendo a sus aspiraciones, pongamos ca-Que resurja a su vida da uno de los valleños, económica y cultural Valle nuestro grano de arena; y Angeles. Trabajemos así podremos vaticinar para todos, y cada uno en la me- ese día de mañana, un bridida de nuestras facultades, llante porvenir para nues-y no olvidemos que en este tro pueblo. No olvidemos rincón amable se mecieron que tiene hijos, que en un nuestras cunas cuando ni-futuro no lejano, podrán ños, al dulce susurro de sus ser el orgullo de esta Patria

Valle de Augeies, Julio

F. A. Urrutia G. Srio. C. Pro-Carretera

tancia, que describiremos llo y más rico; es por eso después, y que en la .ca' que en estos precisos mopital día tras día se hace mentos, Valle de Angeles za se dedicaban a la caza, Ramón Rosa Figueroa h.;— En San Pedro Sula.

Lo que condenamos por antipatriótico, no debemos nunca hacerlo.

PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO.

Conquistar la Libertad, y...

equivocan de medio a medio. Para salvar la Patria una vez terminada la Dictadura—si es que de verdad pensamos como buenos hondureños antes que como víctimas ofuscadas o logreros disfrazados de patriotas necesitamos escoger los hombres más preparados y TRA ACCIDENTES elaboramás justos. Necesitamos hombres serenos y con un do por el ex-diputado Lic. Anconcepto exacto de justicia. Necesitamos hombres tonio Madrid p. y lo tomará co sin mancillas y sin rencor en su vida política, hombres divorciados del funesto Caudillismo Político. Si no realizamos esta aspiración, la Dictadura actual de tunidad las enmiendas, amplia Honduras, ominosa como ninguna, negativista hasta lo ciones y adaptaciones necesar último, vergonzosa hasta lo indecible está entonces y estará justificada, y justificar una dictadura como ésta es haber perdido la fé en la dignidad del hondureño y en su capacidad de rectificación.

Nosotros tenemos fé en la dignidad del hondureño y en la capacidad de rectificación, sino fuera así no estariamos en esta tribuna del pensamiento libre y digno, tratando de hacer Conciencia Nacional,

no conciencia sectarista o caudillista.

Nosotros comprendemos que todas las injusticias de esta Dictadura le han creado tal ambiente de odio, de repulsión, de venganzas, que el hondureño necesita llamar a su conciencia todas las fuerzas de la serenidad y de la verdadera hombría para no ser objeto del mismo odio y la misma repulsión. Todo que se le incorporen al pro Trabajo en Honduras no enhondureño tiene hoy el deber de llamarse a cuentas yecto las conquistas reconocí traña ura dificultad nacional ante su propia conciencia; todo hondureño tiene el deber de analizar el futuro próximo de su Patria, sin odios y sin pequeñeces, porque si comenzamos a analizar la solución de nuestros problemas con odios y con parcialidad, desde ese mismo momento estamos burlando la justicia que reclamamos para nosotros mismos; si creemos que a los verdaderos responsables de la Dictadura se les escarmienta con la ley del atropello, entonces qué lejos estamos de lo constructivo, y qué inútil todo este afán de reclamar auténtica justicia y dignidad sin mansilla!

A menudo oímos decir que sólo la drasticidad y la mano fuerte de un caudillo puede hacerle justicia a la desvergüenza de la Dictadura; esto no solamente no es cierto sino que es un grave error. Si las fuerzas de la oposición llegan en su búsqueda de justicia a caer en manos de otro caudillo. ¡Sólo estaríamos comenzando a repetir la historia! No nos equivoquemos de nuevo. Seamos más realistas que impulsivistas, seamos más hondureñistas que ofuscados sectaristas, porque no es posible, es absurdo, querer encontrar justicia, serenidad y transigencia allí donde largos años de intolerancia han sembrado el odio y la división antes que la cohesión.

Estas verdades pueden resultar muy amargas para muchos hondureños que todavía no han podido limpiarse la costra del sectarismo, pero precisamente por verdades, y por amargas es que son cons ructivas, porque sólo cuando se dice la verdad desnuda pueden rectificar los espíritus alejados del prejuicio y la estrechez, y sólo así pueden vincularse fuertemente a lo único que debe ser incondicional: el Amor a Honduras.

Hay todavía hondureños que no conciben la Política sin ser incondicionales a un Hombre: hav hondureños que todavia creen y sienten que traicionan su momentos de reflexión intime, cuando el alma se Partido Político cuando dejan de ser incondicionales desnuda ante la Sinceridad y la Realidad, sólo podrá a un caudillo, pero olvidan que los auténticos Partidos Politi os colocan el interés de la Patria por en-sólo el interés de la Patria antes que el de un gru que cuan se ese hombre o ese grupo defraudan los que su odio y su persecución; sólo el conjunto de intereses de la Patria, o amenazan los intereses de la capacidades antes que la autocracia de un hombre o Patria, entonces olvidan que permaneciendo incondi-la amalgama de nulidades; sólo la incondicionalidad cionales a ese hombre o a ese grupo, están realmen-la la Patria antes que a un hombre; sólo transforte traicionando a la Patria misma.

prendimiento, de positivo amor a Honduras, que ale purga amarga y dolorosa que nos ha inflingido la jados de baratos prejuicios, revalúen todo el concep- Dictadura más negativista de nuestra historia. to y la tesis de lo que hasta hoy se ha entendido y practicado como Política. Estamos seguros que de esos

DEMOCRACIA Y LEGISLACION.

Viene de la 19 Pág.

tamiento de una democracia efectiva, y que està empeñado de lanzar a los trabajadores en el estudio de todos los pro- viejes e inválidos como se lan blemas nacionales ya sean del za el cascarón de una fruta orden económico, político o exprimida. social, acoge con beneplácito el PROYECTO DE LEY CONmo base para el estudio de esta rama del Código del Tra bajo, para hacerle en su opor' rias para actualizar su conte nido en armonia con el mo' mento histórico del país.

Elaborado el proyecto hace dieciseis años, es natural que en aquel tiempo no haya en' contrado el ambiente ni siquie' ra para ser discutido en el

das del Derecho Obrero, que ni internacional que gobernancomo una rama autónoma del tes al servicio del Derecho, se encuentra en ple' puedan resolverna evolución.

En apoyo a la realidad na cional, el Partido Democrático Hondureño, no puede cerrar HACIA EL... viene de la 1a, pág. los ojos ante los problemas salarios tan bajos y las classes de la Nación.

Nuestro partido no tiene el industriales ni nacionales, pretende única mente democratizar sus relacio' nes con el pueblo trabajador, porque esas relaciones entre la legislación vigente, un mar cado carácter unilateral, resultado de la aplicación del print cipio liberalista de "dejar ha" cer, dejar pasar". La Ley pues, sólo tiene en cuenta los inte reses de las empresas, omi tiendo en forma absoluta los intereses de la otra parte contratante, el trabajador hondu-

Nuestro partido no puede cruzarse de brazos ante la tragedia del «venenere» que mueel inválido que dejó sus brazos o sus piernas en las ruedas de una máquina, o ante perdieron sù sostén en un ac-

lucharà siempre por el implan-¡cho cruel e inhumano que las empresas vienen cometiendo

> Al proponernos alcanzar es tos objetivos no estamos imitando de ninguna manera a Mescú, estamos imitando la legislación norteamericana para dar al trabajador hondureño la dignidad que Estados Unidos reconoce a sus trabajado-

Tampoco estamos queriendo hacer demagogía, puesto que los principios de legislación obrera que sustentamos han sido aceptados por nuestros gobiernos al firmar ciertos convenios internacionales, que han cuidado de no llevar a la práctica porque tales go Congreso. Hay que reconocer biernos no sirven al pueblo en el gran esfuerzo del Lic. sino a intereses de mayor Madrid una clara visión futul euantía. De manera que nues rista de nuestros problemas tros esfuerzos, se reducen a puesto que en aquellos tiempos dar explimiento a compromisos el desarrollo obrero de Hon' de carácter social y econômico,

R. R. FIGUEROA h.

específicos de les trabajadores laborantes puedan vivír con comodidad y limpieza. Los y comerciantes propósito de crearle dificulta podrien hacerlo, cooperando des a las empresas extranjeras así al aumento del poder adquisitivo del pueblo que les podria conprar màs.

Hay corrupción en la vida pública de Honduras: podemos patronos y obreros tienen en destruirla. Podemos inculcar la noción de que nuestros gobernantes deben ser escogidos tras cuidadoso estudio de sus capacidades y esencial honrades. Podemos insistir en que los hombres a quienes confiamos nuestro porvenir sean tan bien entrenados para sus pues tos, Como to son los medicos a quienes confiamos nuestra salud. Podemos llegar a crear un Estado en el cual sòlo los aptos tendran puèstos públicos, però en el cual, por mere por ganarse la vida; ante dio de instrucción superior, libre y amplia. cada hombre y cada mujer tendrá la accesicili dad a esa instrucción y la iguallos huérfanos y las viudas que dad para demostrar su aptitud. Podemos hacer de nuestra cidente cualquiera. Tampoco Patria una verdadera demo-puede pasar por alto ese he-cracia en cuanto se refiera a

brotar fuerte e inconmovible la convinción de que és de un hombre o de un grupo, y po; sólo la armonía de la familia hondureña antes lmando el Odio y la Venganza en serenidad y en Nosorros excitamos a todos los hondureños a que justicia, sólo así se puede redimir a una Patria tan en un momento de serena reflexión, de auténtico des-cruelmente vejada, sólo así podremos víndicar esta

RODOLFO PASTOR ZELAYA

ASOCIACIONES DE.....

za patria, como factores indispensables en una meior vida colectiva que asegure el trabajo, la vida misma, la enseñanza, la justicia...

Con elevación de miras, llenas de honradez, queriendo fervientemente la paz que dá de rechos naturales en la concordia democràtica, con garantía de asociación y solidaridad. Y por la c. àl desde ningun punto de vista se debe ser indiferente a la compactación gremial. Pues si la lucha por la organización de trabijadores es grande, son muchos los que pueden realizarla a base de relaciones y de comprensión

Urge desarrollar algún sistema que permita a todos los trabajadores encaminarse a la agremiación social, en forma ordenada y segura, en la cuál sepan a que atenerse, en la que puedan confiar, sin temor, en la que puedan hablar sin miedo, en la que puedan tener un rayo de esperanza para la prole que engendran, en la que puedan ser sinceros, en la que puedan ser fuerza viva de la patria.

Es preciso que venga la organización social, con ideas que persigan el bienestar social y luchen contra la IGNO-RANCIA de las propias libertades v derachos del hombre. que es victima de la politiquería, por el concurso que preste la ignorancia a los politiqueros de mala fé, hacia el sometimiento servil de vivir adherido a partidos que le niegan hasta el derecho de asociarse y de protestar.

Es imperativo vincularse por medio de las agremiaciones en esta hora crítica en que UN LEMPIRA, vale una mise' ria, ante los precios exhorbitantes de los artículos primera necesidad. Responsabilidad personal exije realmente la comunidad por el bienestar

Abramos los ojos a la reali, dad de la vida hondureña... ANIDAN ZENITRAM T. S. P. S. '11 de Julio, 1946.

la libre oportunidad para cada eiudadano y, al mismo tiempo, atraer hacia los cargos públicos aquellos hombres y mujeres de alcance superior que hoy día con desprecio se negarian

(Continuará)

Antonio Madrid h.

Abogado y Notario Honduras San Pedro Sula

Francisco Ruiz P. ABOGADO Y NOTARIO s San Pedro Sula, Hondura

R. Pastor Zelava Médico Cirujano

San Pedro Sula Honduras

Rodrige Barahona Médico y Cirujano San Pedra Sula, Honduras

José A. Bobadilla Mèdico Cirujano San Pedro Sula

Hagamos Conciencia Nacional, destruyendo el Caudillismo Político. PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO.